

## Les paroissiens de Champs-de-Grâce Tomes 1 à 3

Johannie Cantin

Number 146, Summer 2021

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/98370ac>

[See table of contents](#)

### Publisher(s)

Les Éditions Cap-aux-Diamants inc.

### ISSN

0829-7983 (print)

1923-0923 (digital)

[Explore this journal](#)

### Cite this review

Cantin, J. (2021). Review of [Les paroissiens de Champs-de-Grâce : tomes 1 à 3]. *Cap-aux-Diamants*, (146), 50–50.



Carole Auger-Richard. *Les paroissiens de Champs-de-Grâce*, tomes 1 à 3. Les Éditeurs réunis, Saint-Jean-sur-Richelieu, 2017 à 2019.

Carole Auger-Richard nous offre ici son tout premier roman. Et quel roman! En fait, comme premier ouvrage, elle a opté pour une série historique en trois tomes.

Grâce à cette œuvre, le lecteur découvre l'histoire touchante d'une communauté typique de la première moitié du XX<sup>e</sup> siècle au Québec.

Le lecteur fera la connaissance de personnages vraiment attachants et complètement authentiques. Il y a d'abord Constance Beauregard, qui perdra sa jeune sœur Béatrice beaucoup trop tôt dans des circonstances troubles. Cet événement marquera profondément plusieurs habitants. Puis, il y a le bel Edgar Leclerc, qui fait chavirer les cœurs et perdre la raison à certaines filles de la paroisse. Le lecteur rencontrera également Madeleine, pour qui la vie ne sera pas de tout repos et qui connaîtra de nombreuses épreuves au cours de son existence. Finalement, il ne faut pas oublier monsieur le curé, qui tentera par tous les moyens de maintenir les habitants de Champs-de-Grâce sur le chemin de la religion, et qui devra pourtant apprendre à vivre avec l'échec.

Tous les éléments sont réunis pour faire de cette série une œuvre totalement bouleversante. L'auteure aborde les sujets qui préoccupaient toute la société québécoise à l'époque et qui ont profondément marqué plusieurs générations. Le mariage et le devoir conjugal, les grossesses nombreuses et parfois non désirées et honteuses, la réalité des travailleurs dans les chantiers et de leur famille durant leur absence, la présence de l'Église catholique et la pression qu'elle exerçait sur les habitants, et encore bien d'autres aspects de l'histoire du Québec des années 1920 à 1947.

Durant ces années, le Québec a été témoin de plusieurs événements marquants, que ce soit la Première et la Seconde Guerre mondiale, les Années folles et leur lot de bouleversements sociaux ou la crise économique des années 1930 et les difficultés qu'elle a engendrées. L'auteure nous plonge donc au cœur d'une communauté authentique et attachante et nous donne, le temps d'un moment, la possibilité de nous sentir comme si nous y étions et comme si nous vivions, nous aussi, tous ces événements.

L'écriture est simple et accessible. Les descriptions sont magnifiques et donnent au lecteur la possibilité de s'imaginer l'action sans aucun problème. Carole Auger-Richard peut se vanter de nous avoir offert une première série historique vraiment passionnante, extrêmement bien construite et qui dépeint avec réalisme la vie des gens de cette époque!

J'espère que l'auteure aura bientôt d'autres projets d'écriture, car je suis impatiente d'avoir la chance de la lire à nouveau!

**Johannie Cantin**